

# EL BIEN PUBLICO.

Redaccion y Administracion, Calle del Bastion núm. 39.

Precio de suscripcion, 6 reales vn. al mes en toda la Isla.

## Seccion de noticias.

Seo de Urgel 21 de agosto.

Hoy no ha habido fuego por una ni por otra parte. Durante la noche nada ha venido tampoco á turbar nuestro sueño, augurio todo de próxima tormenta. Presumo que esta noche no vamos á dormir y lo tengo todo arreglado para pasarla en los cerros vecinos en que están emplazadas las baterías, y desde los cuales podrá contemplarse perfectamente el espectáculo que va á tener lugar. Ya dije á Vds. que si podia conseguirse privar de proveerse á los sitiados de agua en el rio, habríamos conseguido una gran ventaja, y de esta opinion son todos los que se han presentado hasta ahora. Los seis que se han presentado la última noche y los dos que lo han hecho esta mañana dicen que es tal la falta de este elemento, que ayer tarde se les acabó la que sacaron durante la noche anterior, cosa que no les habia sucedido hasta ahora.

Por esta razon, considerando el general en jefe la importancia de cualquier operacion que les privase del medio de proveerse de ella, ha resuelto tomar el pueblo de Castell—ciutat por el cual bajan impunemente al rio los sitiados durante la noche. Creo que el ataque se dará esta noche y que se ha confiado al batallon de Manila. No se duda de que será tomado, pues los carlistas no pueden poner gran empeño en impedirlo á causa de que nuestros tiradores y la artillería, al proteger este movimiento, no les dejarán asomarse á las troneras ni á las murallas. Dueñas las tropas de este punto y privados del agua los carlistas, que no podran ya obtenerla si no les viene de las nubes, su situacion ha de ser tan apurada que podria el sitio tener un desenlace mucho mas breve de lo que se creia tres dias atrás.

Además creo que como complemento de la operacion se va á llevar á cabo en la madrugada otra mucho mas delicada que esta en la Lengua de Sierpe, y que si da los resultados que se esperan podria contribuir á adelantar un gran paso el desenlace de este sitio. Seria tal vez una falta hablar mas sobre este punto, por razon de que la operacion depende de una circunstancia, y si esta se malagrara, aun cuando no se crea así, sentiria haber pecado de indiscreto.

Allí en la Lengua de Sierpe, que es donde los centinelas carlistas y nuestras avanzadas están mas próximos, ejercen aquellos una vigilancia exquisita por temor á que ocurra alguna voladura. No ha faltado mucho, pues algunos soldados llegaron hasta el parapeto, donde colocaron dos ó tres saquillos de dinamita en los boquetes que han abierto las granadas. Pero como eran estos orificios demasiado estrechos, se vino abajo la dinamita sin explotar y no se logró el resultado que se esperaba.

Allí se trabaja á una distancia de 300 metros escasos en la construccion de trincheras para emplazar ocho piezas de á 12 al mando de los capitanes Lachambre y Franch, y desde ellas abrir brecha en el muro de la Ciudadela. Desde estas avanzadas se percibe perfectamente el armonioso sonido de la flauta que toca, dicen, con gran primor, un carlista en la Lengua de Sierpe. Pero á menudo interrumpe este concierto el estallido de una bomba que cae á sus piés, desde la batería de Monferrer, y que envia don Blas ó su compañero don Lindo. Porque han de saber mis lectores que esos dos caballeros

son los dos morteros que cogió el general á los carlistas y están bautizados y registrados con estos nombres. En cuanto uno de estos proyectiles se eleva y cae, —«ahí viene don Lindo, expresiones,» exclaman los soldados; —«ojo, que no te pille don Blas,» añaden cuando dispara este mortero. —«Tráeme la oreja del Obispo, carlista,» gritan los nuestros. —«Murri, lladre, pilló» y con otras palabras indecentes contestan los centinelas. Y así pasan la noche, y á la siguiente se repite la misma funcion.

Los presentados hoy son procedentes de las facciones del Centro, y se hallaban en la Ciudadela en número de unos 25, porque cuando pasaron Dorregaray y Alvarez por estas cercanías se quedaron por enfermos. Dicen que hay en la Ciudadela algunas compañías de inválidos y veteranos que son los que oponen mayor resistencia. Las fuerzas que guarnecen los fuertes son los 2.º y 4.º de la provincia de Lérida, que eran los guías de Tristany. Los mandan un tal Ceferino y Antonio Freixa. Dicen que ahora nadie puede ir ya por agua sin un permiso escrito de Lizárraga, y que este y el obispo ya no les arregan desde hace dos dias; que juntos estos recorren de noche las murallas y oran largo rato en la capilla. El dia 14 se presentaron algunos ante Lizárraga pidiéndole que izara bandera blanca, pero este les dijo que antes de cuatro dias serian socorridos, y como el 16 Castells atacó nuestra línea, de aquí que cobraran algun ánimo.

Para impedir probablemente que se acerquen de nuevo las partidas á nuestra línea ha llegado hoy á Arfá (6 kilómetros de esta) el general Jovellar con su division, y á recibirle ha salido á las dos de esta tarde el general Martinez Campos. Creo que el objeto de su venida ha sido celebrar una conferencia que solicitó el general del Centro, y que tan luego como haya tenido lugar volverá á la parte baja de este distrito, donde su presencia al perseguir á las facciones é impedirles que molesten á los sitiados puede ser mas necesaria que aquí.

Ramon Correa bajó ayer de Navinés con su batería de Plasencias, quedando allí Gonzalez Muñoz con los Krupps. La batería de la Princesa se traslada á Monferré.

Aquí vivimos ignorando por completo lo que pasa en el mundo. No se reciben periódicos y las cartas tardan no se cuántos dias en llegar. Por conseguir hacer llegar las mias á manos de ustedes, he tenido que hacer muchos pasos y no pocos esfuerzos, y aun ignoro si las reciben ustedes con la puntualidad que yo desearia. De todos modos escribo cada dia, pues siempre hay noticias con que llenar un par de cuartillas. No será mia la culpa si no llegan á su poder con la rapidez que yo desearia.

(«Imprenta.»)

Seo de Urgel 22 de agosto.

Podria fechar la presente en la batería del Cerro del Pla de las Forcas, donde he permanecido hasta media noche con mis amigos los tenientes Urgell y Ugarte, que mandan las dos baterías Krups y Plasencias que he y allí establecidas, y desde la cual he presenciado perfectamente á una distancia de mil metros de la Ciudadela el ataque del pueblo de Castellciutat de que le hablé ayer. He dicho que he presenciado y es así; pero no he podido apreciar á mi gusto todos los detalles de esta operacion de innegable importancia, porque la noche era tan oscu-

ra que debíamos seguir á los combatientes y adivinarlos á través de las líneas de fuego.

Pero no quiero anticipar los hechos y torcer el curso de la presente, y volviendo á mi cerro del Pla de las Forcas, diré á ustedes que por la tarde se dió orden al batallon de Manila para que dividido en dos columnas de ataque al mando del coronel señor Monleon, y del teniente coronel don Angel Aznar, atacasen el pueblo, el primero de frente y el segundo flanqueando por el puente. La noche era oscura como boca de lobo, y el silencio que reinaba tan profundo, que solo lo interrumpian el monótono ruido de la corriente del rio y el canto de alerta de los centinelas de los fuertes, que se prolongaba hasta perderse en los senos de las cordilleras vecinas. Hasta los disparos que cada noche se cruzaban entre los defensores de los fuertes y nuestras avanzadas nocturnas, habian cesado por completo.

Dieron las ocho y media y continuaba el mismo silencio, pero no todo estaba en completa calma ya. Cuatro compañías de Manila al mando de Monleon avanzaban sigilosamente hácia la orilla del Balira, y otras cuatro con Aznar hácia el puente. Ambos llevaban dos guías, que eran dos carlistas presentados la noche anterior, escapados de la Ciudadela y que se prestaron espontáneamente á ello, para conducirles por los sitios que mejor conocian. La columna de ataque de Monleon vadeó el rio con agua hasta la cintura y allí se apoderó de seis mulos que dos ó tres carlistas guiaban para cargar agua y subirlos á la Ciudadela. Los diez mozos de la escuadra que defendian las primeras casas del pueblo, apercibidos del avance de la columna, rompieron sobre ella el fuego, pero los cazadores de Manila, sin contestar apenas, emprendieron el ataque á la carrera y á los pocos minutos eran dueños del molino y de las cuatro ó seis casas situadas en la parte inferior.

El primer cuidado fué atrincherarse allí las tropas y abrir aspilleras y levantar barricadas, para lo que pudiese ocurrir, y por si repuestos los carlistas del ataque rápido de nuestros soldados, que no les dieron tiempo siquiera de enviar refuerzos al pueblo, hubiesen intentado recobrarlo. No fué así, pero trataron, sin embargo, de no dejarles tranquilos y á este fin empezaron á arrojarles una nube de granadas de mano desde los caminos cubiertos de los fuertes, y desde las baterías de los castillos balas rasas y metrallazos, incendiando con una fagina embreada un depósito de leña de Castell—ciutat. Nuestras baterías tenian orden de no hacer fuego hasta que hubiese salido la luna y á su resplandor pudiera asegurarse el blanco, toda vez que hubiera podido suceder que nuestras granadas dañasen á los cazadores de Manila.

Pronto la línea de fuego se vió ya á la mitad de la sierra, lo cual indicaba el avance de nuestros cazadores, al paso que desde las murallas del Castillo y de la Ciudadela se desprendian chispazos y arrojábanse granadas de mano para contener el ataque. Media hora despues vi ya los fagonazos en la parte superior de Castell—ciutat, al mismo tiempo que poblaban los aires los acordes de la marcha Real como en señal de quedar todo el pueblo por nuestras tropas que habian arrollado trincheras, tomado las casas fortificadas y salvado todos los obstáculos.

Salió la luna y á eso de las once, cuando se dibujaban perfectamente las siluetas de los fuertes,

unas cuantas granadas de las baterías Navinés y Plá de las Forcas acallaron el fuego de cañon del enemigo. No así el de granadas de mano, que por cierto había uno que las arrojaba admirablemente, pues las tiraba quizás a 100 metros de distancia, y el de fusilería, que han durado toda la noche, recrudesciendo al amanecer. A esta hora nuestras baterías han hecho un fuego bastante vivo y contesta de igual manera el castillo sobre el pueblo tomado, pero á intervalos y aprovechando los momentos en que están silenciosos nuestros cañones.

Tan certero es, que esta mañana un coronel de artillería, el señor Manresa, que estaba en una ventana próxima á la batería de la Princesa, estaba contemplando en una batería del Castillo á un artillero en mangas de camisa que cargaba una pieza, y advirtiéndolo al capitán Franch, apuntó este la pieza y el carlista ha quedado hecho trizas. El coronel ha regalado una buena propina á los artilleros que servían la pieza.

Durante la noche y ataque del pueblo ha tenido el batallón de Manila catorce heridos y ha hecho á los carlistas tres, dos muertos y veinte y tantos prisioneros. Dos de estos fueron sorprendidos en el molino y estaban encargados de moler trigo y proveer de harina á los fuertes. Decían que ni siquiera se habían apercibido del ataque. Otros fueron encontrados durmiendo en las casas, lo cual indica que los carlistas no esperarían ni temerían ataque por esta parte del pueblo.

Mientras tenía lugar el ataque de Castellciutat, el general Martínez Campos con el cuartel general y una pequeña fuerza del Príncipe amagaba un ataque por la luneta, en la parte de Monferrer, con el doble objeto de distraer las fuerzas de la Ciudadela hacia la Lengua de Sierpe y practicar un reconocimiento sobre dicha luneta para averiguar si el boquete allí abierto era practicable y si se presentaba ocasion atacar aquel ángulo ó frente avanzado que está unido á la fortificación principal de la Ciudadela por un muro de unos 50 metros. Creo que si no se rinden pronto los fuertes, no tardará en ser atacado este baluarte, desde el cual nuestras tropas podrán proteger los trabajos de aproche de nuestras baterías de brecha y hasta practicar cualquier mina que ponga en conmocion la fortaleza.

Desde anoche se halla en esta ciudad el general Jovellar, que está alojado en la casa del baron de Senaller, que ántes ocupaba el general Martínez Campos y que ha pasado á ocupar otra mas modesta. Su division está tambien en esta ciudad. A la una de esta tarde han empezado á celebrar la conferencia que ha motivado el viaje del ministro de la Guerra. Este interrogó anoche á los dos mozos de la escuadra que fueron hechos prisioneros, haciéndoles varias preguntas sobre el estado de las fortalezas y de las fuerzas que las guarnecen.

De todo ello se desprende que los sitiados no tienen ya medio de proveerse de agua y que en la Ciudadela no la hay ya mas que para dos dias. Además la toma de Castellciutat les priva de los senderos que facilitaba la evasion á los sitiados, cuya situacion dentro de dos dias va á ser tan precaria que la creencia general es que esto se acaba por momentos.

Los prisioneros hechos anoche dicen que el obispo continuaba en la fortaleza.

(«Imprenta.»)

La Seo 21 de agosto.

Ampliaré en esta algunos de los pormenores de la situacion de los carlistas de los fuertes, que voy comprendiendo por lo que dicen los presentados va tomando peor aspecto de dia en dia. Anoche se presentaron seis, entre ellos dos oficiales, de los que

bajaron á buscar agua en el Balira. Esta mañana se han presentado otros tres tambien escapados de la Ciudadela, y todos ellos confirman lo que tengo manifestado, esto es, que tienen para muchísimo tiempo municiones de boca y de guerra, que carecen de agua y que los voluntarios están muy soliviantados. Por boca de los dos oficiales presentados, don José Antonio Serra, de Villareal, y don Francisco Espazza, de Estubeny, alférez este y teniente aquel, he sabido que entre los dos fuertes hay, como tengo dicho, los batallones 2.º y 4.º de la provincia de Lérida, fuertes de 300 á 400 plazas cada uno, una compañía de ingenieros compuesta de 60 hombres, 40 veteranos, 80 inválidos y 20 individuos de la faccion de Alvarez que se hallaban en la ciudad enfermos y los subieron á la Ciudadela á la llegada de las tropas sitiadoras.

Los dos batallones manifiestan á todas horas ostensiblemente los deseos de enarbolar bandera blanca, y el dia 12 una comision de uno de ellos se presentó á Lizárraga á hacerle presente que ellos estaban dispuestos á pedir capitulacion al general Martínez Campos y entregarle las fortalezas si les concedia marchar á Francia por Andorra. Apuradísimo cuentan que se halló el general carlista, quien llamó al comandante del batallón y celebró con él una conferencia.

El resultado de ella fué hacer formar el comandante su fuerza, y la arengó diciéndole que no era de valientes el rendirse, que el ejército sitiador no tendría mas remedio que levantar el sitio, y que si no lo efectuaba por no conocer su general en jefe que sus esfuerzos se estrellarían contra los muros de las fortalezas, vendrían á la Seo para obligarle á levantar los reales las facciones catalanas y valencianas, y que el mismo don Carlos sería quien acaudillaría ejército de tanto valimiento. Con este parrafillo del jefe carlista se logró disipar la tormenta que amenazaba acabar con el dominio de los carlistas en la Seo de Urgel, mas han pasado algunos dias y el ejército del general Martínez Campos continúa batiendo la Ciudadela y el Castillo, y el ejército libertador no asoma por ninguno de los elevados picos que se descubren desde esta ciudad. La desconfianza, pues, y el abatimiento vuelven á levantar descaradamente su cabeza, y es de presumir con tales señales que si el sitio se prolonga enarbolien los castillos bandera blanca. Sin embargo, no debe esto creerse fácilmente y dar la rendicion de la plaza como una cosa indubitable y próxima, que á pesar de haberlo casi asegurado así los que van presentados, puede suceder tambien que se defiendan vigorosa y tenazmente y opongán el dia del asalto una resistencia temeraria, que para algo deberán querer las nuevas obras de defensa que todos los dias aparecen en la Ciudadela y el Castillo, muy bien construidas al decir de los gefes y oficiales de artillería.

Las bromas y burlas de los voluntarios de dentro la Ciudadela van siendo cada dia mayores con respecto á las personas de sus gefes y las promesas y seguridades que les han dado. Anteayer y ayer con motivo de haberles dicho que llegaba don Carlos con el ejército libertador, á cada bomba que veían se les venía encima gritaban ¡aquí está don Carlos! ¡Cuidado que trae la panza llena de soldados! Y lindes por el estilo salían en abundancia de la boca de aquella gente descontenta.

Hoy las baterías nuestras apenas han hecho diez disparos y los carlistas no han hecho ninguno; pero segun tengo entendido esta noche habrá nutrido fuego. He oido dar órdenes de que tal batallón y tales compañías pasen á ocupar posiciones que deben estrechar el sitio, mientras nuestras baterías romperán un nutrido fuego para proteger el movi-

miento. Como deseo poder dar una reseña detallada y exacta de ello, cerrada esta carta partiré hacia la batería del Plá de las Forcas, desde cuyo punto pienso verlo perfectamente.

A las once de esta mañana han entrado en esta algunos gefes y oficiales del cuartel general del general Jovellar, que se ha detenido en Arfá con sus fuerzas que suman 4,000 hombres. Algunos de dichos jefes y oficiales han almorzado con el general Martínez Campos, quien á la una ha partido hacia Arfá para conferenciar con el referido general. Tengo entendido que el general Martínez Campos no desea que permanezcan aquí mas fuerzas que las que él trajo y solo quiere que no le dejen llegar las facciones al pié de sus baterías como lo hizo Castells, á cuya faccion felizmente se rechazó causándole mas de cien bajas.

Trabájase con ahinco en poner los granos á las piezas de á 12 que se quedaron desfogonadas á consecuencia de los muchísimos disparos que verificaron. A medida que vayan recomponiéndose se trasladarán hasta el número de ocho á dos baterías que se están construyendo en Monferrer para batir la Ciudadela en brecha á la distancia la una de 300 metros, que la mandará el capitán don Enrique Franch, y la otra mandada por el capitán señor Lachambre, que se situará á 500 metros.

(«Diario de Barcelona.»)

MADRID 23 DE AGOSTO.

Un telégrama que publica el «Imparcial» con autorizacion del gobierno dice que el general Martínez Campos ha enviado á la fortaleza de Urgel al coronel Fuentes para tratar de la rendicion

Nuestro celoso corresponsal de Miranda de Ebro, nos escribe lo siguiente:

«Miranda 21.—Hoy han pasado con direccion á Vizcaya y San Sebastian los nuevos comandantes generales de estas provincias, señores mariscales de campo Burriel y Trillo.

Los carlistas que se habian acercado al puente del pueblo del Ciego, á la vista de La Guardia, al mando de Pérula, en número de 7 caballos, 7 piezas y 2 escuadrones de caballería, se han retirado hacia la sierra de Cantabria.

Seguia anteayer en Estella el pretendiente con Mendiry, Benavides y Calderon.

En esta villa se encuentra el corresponsal especial de la «Independencia belga», señor Houghton. —P. G.»

El cónsul de Bayona ha enviado á San Sebastian y Santander 40 carlistas que se han presentado á indulto, además de los 14 ó 15 de que ya dimos cuenta anteayer.

Anoche parece que fué puesto á disposicion de la autoridad por no sabemos que motivos políticos, un ex-diputado republicano.

Ha llegado á Madrid procedente de Cádiz el general Peralta.

Esta tarde, en el exprés del Norte, ha salido para el extranjero el ex-director general del Tesoro señor Manso, comisionado por respetables casas de banca de Francia, Inglaterra y Portugal, para llevar á cabo un negocio industrial de importancia y utilidad para nuestro país.

La fábrica Krupp va á enviar á la exposicion de Filadelfia un cañon monstruo. El cañon pesa 110 mil libras, la cureña 80,000 y la manivela 50,000.

Dice un periódico de Sevilla que de los nuevos

28 concejales, 20 no se han presentado á tomar posesion.

Han sido desterrados á Estella 24 vecinos de Benicarló, entre los cuales figura don Ramon Barrachina, farmacéutico que fué de dicha poblacion.

El siguiente párrafo de «El Correo Militar» demostrará á la Europa civilizada lo que es el carlismo en nuestro país:

«Un capitán de voluntarios, que al rendirse los suyos en San Martin de Maldá agobiados por el número, pudo salvarse arrojándose por la ventana de un corredor y permaneciendo escondido, dirigió una comunicacion detallada del suceso á la primera autoridad de Cataluña, por la cual se sabe entre otros datos que, prisioneros los voluntarios confiando en la palabra de honor de los defensores de la religion del Crucificado, fueron conducidos á Moncortés, en cuyo pueblo se libraron de ser fusilados merced á las súplicas de varios vecinos de aquel, entre ellos don Joaquin Curnet. Esto no impidió que asesinasen á tres de los prisioneros porque no podian seguir la precipitada marcha que llevaban; pero dejar vivos tanto tiempo á los restantes era demasiada bondad para los nobles campeones de la religion, y así, al llegar á Ayuda, sin mas demora pusieron en capilla al teniente Miravet y ocho compañeros mas, que fueron fusilados sin otros requisitos junto al santuario de dicho pueblo.

Esta es una hazaña mas que viene á aumentar el largo catálogo de las que saben cometer con impasible fiereza esos á quienes «El Cuartel Real» escita á imitar el ejemplo de Guzman el Bueno é Ignacio de Loyola. No dudamos que les sea fácil seguir las huellas de los de Alfaraache y del célebre don Opas. Todo podria ser, sin embargo, pues en concepto de algunos señores, los vascongados y navarros son unos desgraciados dignos de la magnanimidad de sus hermanos de las demás provincias.»

Cartas respetabilísimas que hemos recibido de Vichy nos imponen el deber de aclarar y rectificar lo que se dijo la semana última sobre reunion de varios personajes políticos en aquellas renombradas aguas. Ni el señor Gasset, ni el señor Sagasta, ni el señor Topete, ni el señor Figuerola ni casi ninguno de los personajes que se suponen reunidos en Vichy han pasado siquiera por allí. De personajes españoles importantes solo existen y han existido en Vichy dos: el ex-ministro Márton y el general Moriones, y entre estos no ha mediado hasta ahora, que se sepa, mas que los saludos de cortesía naturales entre personas de buena crianza. Uno y otro se ocupan exclusivamente de la salud y, por lo que nuestro corresponsal nos dice, podrá haber reuniones mas adelante y en otra parte, de lo cual en Vichy nada se sabe; pero es competamente falso que en Vichy nadie piense ni hable de asuntos políticos. El general Moriones, aquejado solo por sus dolencias, se ocupa solo de aliviarlas.

Los telégramas del Norte y las cartas por diferentes conductos recibidas, confirman el gran desaliento de los carlistas, el estado de disgusto que aunde en los pueblos por ellos ocupados, y el gran número de presentados. En Aramayona parece que ha habido algun alboroto á consecuencia de la discordia que se va generalizando.

#### PARÍS 20 DE AGOSTO,

El conde Andrassy y todo el personal del ministerio de Negocios extranjeros continuan en su puesto en Viena á pesar del calor. El conde recibe todos los dias la visita del embajador de Rusia que ha llegado de los baños de Voslau, y la del embajador de

Alemania que ha regresado de su lujosa quinta de Reichenau.

El vice-almirante turco Hassan-Bajá, que se hallaba cerca de las islas de Candi, habia recibido del ministro de la Guerra la orden de ir con su escuadra de evolucion á las costas de Francia en el Mediterráneo; pero á consecuencia de los acontecimientos de la Herzegovina ha recibido contraorden y se halla actualmente en las aguas de Scutari.

Se cree que el ministro austriaco y el representante ruso tienen instrucciones análogas, y ejercerán simultáneamente una presion moral sobre la Puerta á fin de sacarla de su apatía y hacerle tomar las medidas necesarias para restablecer el orden en la Herzegovina. Se muestran muy contrariados por la actitud de Turquía que deja sin contestacion los partes diarios de Dervich-Bajá, gobernador de la provincia insurreccionada, que pide en vano refuerzos militares y dinero.

En Austria se ejerce la mas activa vigilancia contra la prensa y se ha dado orden de recoger todos los periódicos que publiquen ó discutan las medidas tomadas por las autoridades austriacas en la frontera de Turquía.

El «Monitor oficial del imperio» de Berlin, hablando de la decision recientemente tomada por el tribunal supremo austriaco, reconoce la competencia del ministro de la casa del Emperador de Austria para disponer del tesoro del difunto elector de Hesse. Sabido es que las ramas colaterales de la familia de Hesse se oponian á esta disposicion.

El «Nord» de Bruselas publica un artículo en el cual asegura que las potencias del Norte están de acuerdo para impedir que se suscite la cuestion de Oriente, y añade: «La paz en Oriente está temporalmente alterada, pero se halla garantida la paz general. Francia é Italia serán sin duda invitadas á asociarse al acuerdo de las tres potencias. Se hará sentir á Turquía la necesidad de poner término á un régimen intolerable y proceder formalmente á reformas que hasta ahora no han sido mas que letra muerta.»

Delmold 16 de agosto.—El Emperador y los altos personajes que le acompañan han llegado al mediodía á Grotemburgo.

Quince mil personas han asistido á la inauguracion del monumento.

El consejero privado M. Preusz ha pronunciado el discurso de inauguracion.

El magistrado de Hannover ha hecho entrega del monumento en medio del estruendo de las salvas de artillería.

El príncipe de Lippe y el escultor Bandel han dado una vuelta al rededor del monumento en el coche del Emperador. Este ha conferido al príncipe de Lippe el mando del regimiento número 55 y luego ha recibido á una comision de la Union liberal de Munster.

Berlin 16 de agosto.—El conde Franz de Stolberg publica hoy en la «Germania» el programa de la peregrinacion de los católicos alemanes á Lourdes. Los peregrinos se reunirán en París el 7 de setiembre y colocarán una lápida conmemorativa en la iglesia de Nuestra Señora de las Victorias; luego partirán para Lourdes, á donde llegarán el 9 del indicado mes.

Ragusa 16 de agosto.—Ayer el Congreso electoral servio dió un voto de censura contra el ministerio conservador.

La Servia es favorable á la emancipacion de la Herzegovina y de la Bosnia.

### Crónica Local.

Una real orden del ministerio de Hacien-

da publicada en la «Gaceta» dispone: que el uso del sello de 10 céntimos de peseta del impuesto de guerra es obligatorio en los pagos de todas clases, así en efectos como en metálico, que se hagan por las cajas del Tesoro, bien se efectúen por medio de nóminas, cuentas, recibos, libramientos ú otro documento, escepto los que correspondan al personal y material de Guerra y Marina, al cuerpo de carabineros y á los que por otros conceptos no lieguen á la suma de 25 pesetas.

Se estampará el sello de guerra en todo libramiento de pago que llegue ó esceda de 25 pesetas, que al tiempo de ser satisfecho no lleve justificante alguno, sin perjuicio de adherirlo tambien en su dia en todas aquellas partidas parciales que constituyan su documentacion y lleguen ó escedan de dicho límite.

Tambien se estampará el sello de guerra en todo libramiento de fecha posterior á 31 de diciembre de 1873, que como justificante lleve nóminas ú otros documentos por haberes correspondientes hasta dicho dia.

Igualmente se pondrá el sello de guerra en todo libramiento que produzca un pago de 25 pesetas inclusive en adelante, cuyas partidas parciales de su justificacion no lleguen ninguna de ellas á dicha cantidad.

Se exceptúan de la obligacion del sello de guerra todos aquellos libramientos en que lo lleve alguna partida parcial de su documentacion justificativa.

Se exceptúan igualmente del sello de guerra los libramientos expedidos antes del primero de Enero de 1874 que hayan sido hechos efectivos despues de esa fecha.

**La Direccion general de telégrafos ha** circulado la orden anunciando que, restablecidas provisionalmente por los comisionados del cuerpo las líneas del Bajo Aragon y Maestrazgo, puede admitirse servicio para las estaciones de Daroca, Monreal, Teruel, Segorbe, Caspe y Morella, que hasta hoy se hallaban interrumpidas.

**Por orden de la Direccion general de** Instruccion pública se ha resuelto que el artículo 42 del Reglamento de Escuelas de 26 noviembre de 1838, se halle vigente, y que en su consecuencia los maestros tienen el deber de asistir con los niños de la Escuela á la misa parroquial todos los dias festivos.

**Sigue el teniente de alcalde señor Costa** aplicando multas á los que infringen las ordenanzas municipales, ahora toca el turno á los vendedores de pan á quienes ha impuesto varias multas, mayormente á los que lo espenden por las casas.

**Hoy por la noche en el vecino pueblo de** San Luis, con motivo de celebrarse la anual fiesta dedicada al propio Santo, habrá baile público en el Cos, amenizando la velada la banda de música dirigida por el señor Calafat, que tocará frente el Casino del Progreso de aquel pueblo.

La mañana del domingo tendrá lugar la funcion religiosa: por la tarde corridas y concluidas éstas habrá baile público.

A divertirse pues ya que la estacion nos convida.

**AVISO.**—Los señores comerciantes, trahentes y cosecheros que se crean estar en derecho y tengan voluntad ser encabezados á los derechos de consumo, referentes á aceites, licores, vinos, pescados, jabon y carbon pueden pasar á la oficina del señor Administrador de consumos, Anden de Levante número 1 accesorio, hasta el 15 de setiembre inclusive, en donde se darán esplicaciones.—V.

## Seccion Religiosa.

### Santo de hoy.

San Agustin, obispo doctor y fundador.

### CULTOS.

**CORTE de Maria.**—Hoy se hace la visita á Ntra. Señora de la Misericordia en San José.

Los Asociados al Apostolado de la Oracion tienen mañana su ejercicio mensual en la iglesia Parroquial: a las 7 misa de comunión.

## Movimiento del Puerto.

### Comandancia de Marina.

Entrados el 26.

De Barcelona en 1 día vapor-correo Menorca c. D. Antonio Victory con 22 trips. 30 ps. varios esf. y la corresp.

De Trinidad en 49 días Pera. Gta. esp. Regó c. D. José Bosch con 10 trips. algodón y cueros.

### AFECCIONES ASTRONOMICAS.

**SOL.**—Sale á las 5 horas, y 24 minutos de la mañana. —Pónese á las 6 horas, y 38 minutos de la tarde.

**LUNA.**—Sale á las 2 horas, y 56 minutos de la mañana. —Pónese á las 6 horas, y 7 minutos de la tarde.

## Anuncios.

### Alcaldia de Mahon.

El Ayuntamiento de mi presidencia, respondiendo gustoso al llamamiento del Sr. Gobernador de la Provincia para realizar el fin de la humanitaria institucion titulada la Cruz roja, ha dispuesto se dirija una escitacion al generoso pueblo mahonés y se acuda á los nobles y tiernos sentimientos del sexo femenino, en demanda de su cooperacion con donativos de hilas, trapos, vendajes y otros objetos y artículos para curar los heridos y cubrir algunas necesidades de nuestro valiente ejército que con tanta abnegacion y heroismo está sosteniendo una ensangrentada lucha para que recobre España la tranquilidad de otros tiempos y la grandeza y el esplendor con que la Naturaleza le ha favorecido.

El Ayuntamiento abraza la lisonjera y grata esperanza de que su llamamiento encontrará eco en el corazon de todos los habitantes de este distrito municipal, y merecerá firme acogida en esa clase del ser humano donde se albergan los mas elevados y puros sentimientos.

Los donativos se recibirán en estas Casas Consistoriales.—Mahon 26 Agosto de 1875.—El Baron de Las Arenas.

### CONSUMOS.

Debiendo verificarse el arriendo con venta libre de las carnes y cereales para el actual año económico bajo el tipo de 46,500 pesetas las primeras y 50,000 pesetas los segundos, se convocan licitadores para sus dos remates abiertos que tendrán lugar en estas Casas Consistoriales ante la Comision de Hacienda y contabilidad en los dias 2 y 10 del próximo mes de Setiembre de 10 á 12 de la mañana, admitiéndose únicamente en la primera hora las posturas á los dos ramos reunidos, cubriendo el presupuesto total de 96,500 pesetas y á falta de licitadores que se interesen en ambos, se admitirán en la segunda hora las posturas por cada uno de dichos ramos ó especies.

Cubiertos los cupos ya sea de los dos artículos en la primera hora, ya parciales en la segunda, continuará la licitacion, admitiendo pujas á la llana.

Las condiciones que obran en el espediente estarán de manifiesto en la Secretaría municipal todos los dias no feriados desde las 8 de la mañana á la

una de la tarde, para cuantas personas quieran enterarse.—Mahon 26 Agosto de 1875.—El Baron de Las Arenas.

### Alcaldia de Villa-Cárlos.

No habiendo tenido efecto por falta de licitadores, el remate anunciado para este dia del arriendo de los derechos de consumos, sal y cereales de esta localidad en el presente año económico, se convoca á una segunda subasta que será considerada como primera, para el dia 30 del actual y hora de las diez de su mañana, en esta Casa Consistorial y ante la Corporacion municipal, bajo las mismas bases y condiciones que se hallarán de manifiesto en la Secretaría del Ayuntamiento para los que gusten enterarse.

Villa-Cárlos 22 Agosto de 1875.—El Alcalde.—José Vinent.

### D. Rafael Blasco y Moreno, juez de 1.ª instancia del Partido de Mahon.

Hago saber: Que el dia diez y seis de Setiembre próximo á las once de la mañana, siendo la postula competente, se venderá en pública subasta en la audiencia de este Juzgado y en la del Juzgado Municipal de Alayor simultaneamente, dos viñas sitas en tierras de San Miguel del término de esta villa, procedentes de la herencia de Antonio Jover Cardona, verificándose el remate de cada fincas por separado, con arreglo á los pliegos de condiciones despachados y bajo la retasa de 883 pesetas 33 céntimos cada una. Dado en Mahon á 16 de Agosto de 1875.—Rafael Blasco.—Por su mandato, Juan Pons Esno.

Por el presente se cita, llama y emplaza á D. Pedro Vilar y Lozano y D. Jaime Riudavets y Vilar naturales de Mahon y cuya residencia se ignora para que por si mismos ó por medio de procurador con poder bastante comparezcan en este Juzgado y escribanía del refrendatario á usar de su derecho en el juicio necesario de testamentaria de su padre y abuelo respectivo D. Pedro Vilar Vinent consorte de Mariana Lozano y Vacarises vecino que fué de esta Ciudad y fallecido en la misma en veinte y dos de Noviembre de mil ochocientos diez y nueve; pues así lo tengo mandado en dicho juicio mediante providencia de diez y nueve del corriente: en la inteligencia que aunque no comparezcan se seguirá adelante en el mismo sin mas citarles ni emplazarles, parándoles el perjuicio á que haya lugar. Dado en Mahon á veintinueve de Agosto de mil ochocientos setenta y cinco.—Rafael Blasco—Juan Allés, Esno.

## Sirvienta.

Se solicita una criada de mediana edad, que sea fiel y cocinera y sepa los quehaceres de una casa Calle Deyá número 3.

## PARA VENDER.

Lo está la casa de la calle de Ramis n.º 16. Informarán en la misma.

### AL PUBLICO.

En casa Jaime Anglada, Iglesia n.º 7 por espacio de dos meses se darán á precios mas bajos de Fábrica, telas hilo tanto para forro de calzado como para sábanas y camisas, cotonet, pañuelos de seda, hilo y algodón, gomas é hilos para máquina, paños y lanillas de varias clases, listas, indianas y otros

que seria largo nombrar.

## LIBRERIA MAHONESA DE PASCUAL HERNANDEZ.

En este establecimiento se acaba de recibir un variado surtido de piezas de música de los mejores autores nacionales á precios verdaderamente módicos.

**NOVISIMO DICCIONARIO GEOGRAFICO, HISTORICO; Pintoresco; universal ó descripcion física, histórica, política, comercial, estadística, industrial, científica, literaria, artística, religion, moral etc. etc.** de todas las partes del mundo por una Sociedad literaria.—Esta interesante obra se publica por entregas de diez y seis páginas en folio á dos columnas de tipos nuevos ya grabados intercalados en el texto.—La obra constará de 245 entregas que formará cuatro hermosos tomos en folio, el precio de cada entrega, es de UN REAL EN TODA ESPAÑA.

**OBRAS DE AUGUSTO NICOLAS, EL ESTADO sin Dios, 1 tomo de unas 200 páginas 9 reales. La Revolucion y el Orbe Cristiano, 1 tomo de unas 400 páginas 14 reales.**

**La Divinidad de N. S. Jesucristo, 1 tomo de unas 450 páginas 20 reales.**

**JESUCRISTO, 1 tomo de unas 440 páginas 18 rs.**

—Los que tengan obras encargadas de este autor pasarán á recogerlas, ó mandarán aviso.

**EL ESCANDALO.**—Novela de don Pedro A. de Alarcón.—Véndese á 34 reales en provincias.

**LA MUJER COMPARADA CON EL HOMBRE.**—Apuntes filosófico-médicos por el doctor don G. Encinas.—1 tomo de 150 páginas 10 reales en provincias.

**HISTORIA DEL FAMOSO PREDICADOR, Fray Gerundio de Campazas.**—Se ha publicado el tomo 1.º—Véndese á 10 reales.

**ESTUDIOS HISTORICOS SOBRE LA EDAD MEDIA y otros fragmentos por don Emilio Castelar.**—Véndese al precio de 12 reales ejemplar.

**DRAMAS LIRICOS POR DON ANTONIO ARNAO.**—12 reales ejemplar.

### Esencia de Zarzaparrilla de Honduras.

Es el mejor depurativo de la sangre, para combatir las afecciones venéreas y herpéticas, como atemperante para rebajar la demasiada plasticidad de la sangre impidiendo la formacion de granos y desapareciendo la escozor y manchas epidérmicas. 14 y 8 rs. frasco.

### LICOR NANKIN DEL DR. PADRO. TINTURA-PADRO.

Para teñir el pelo, las patillas y bigotes con asombrosa prontitud, desde el castaño hasta el negro de ébano. Quince años de éxito infalible es la mejor recomendacion.

### JARABE DE RABANO Yodado.

Sus efectos son seguros para la curacion del raquitismo, escrófulas (humors frets.) enfermedades del pecho y del bello sexo, para facilitar el desarrollo, reemplazando con ventaja al aceite de hígado de bacalao. 13 reales vn. frasco.

### JARABE DE NOGAL Bromurado.

Los enfermos débiles y en especial los niños encontrarán en este jarabe un buen fundente para la desaparicion de los infartos glandulares de origen escrófuloso. 13 reales vn. frasco.

Farmacia de Teixidor, calle del Castillo 32.

Imp. de M. Parpal, Bastion 39.